

Heute zu den Menschen von Gott reden – aber wie? Schon lange treibt mich diese Frage um, denn bei meinen zahlreichen Besuchen in gesellschaftlichen Einrichtungen und Institutionen, Fernsehsendungen und Kulturveranstaltungen, Politik und Wirtschaft komme ich immer wieder mit ganz unterschiedlichen Menschen in Kontakt: mit kirchennahen ebenso wie mit denen, die unberührt vom Glauben sind, die sich vom Glauben und der Kirche abgewandt haben oder mit solchen, denen der Glaube im Laufe ihres Lebens nach und nach verloren gegangen ist. Ich höre dann oftmals von prägenden Kindheitserfahrungen und frohmachenden Erlebnissen mit der Kirche und dem Glauben, aber auch von Enttäuschungen, Entfremdungen und Verletztheit.

In all diesen Begegnungen wird mir deutlich, dass Menschen in ihrer Suche nach einem sinnvollen Leben die Möglichkeit, dass Gott existiert, keineswegs ausgeschlossen haben und die Frage nach Gott in bestimmten Situationen sehr präsent werden kann. Ich sehe aber auch, dass wir in der Begegnung mit den Menschen gerade in Ländern, die religiös so eigen geprägt sind wie Vorpommern, Brandenburg oder Berlin, die Frage nach Gott ganz neu stellen müssen, damit ein konstruktiver Dialog gelingen kann – gerade auch mit Menschen, für die die Frage nach Gott und dem Glauben kein Thema mehr ist oder nie war.

Deshalb ist es mir so wichtig, im Rahmen dieses geplanten Symposiums einen Gesprächsfaden zu knüpfen und gerade auch nicht-kirchlichen Sichtweisen Raum zu geben, um von dieser Außenwahrnehmung zu lernen. Deshalb lade ich haupt- und ehrenamtlich Engagierte sowie alle Interessierten sehr herzlich ein zu einer kritisch-konstruktiven Reflektion unserer pastoralen Arbeit im Diskurs mit Menschen, die der Kirche fernstehen. Es geht mir darum, die Frage nach Gott in den Blick zu nehmen, gemeinsam zu überlegen und konkrete Schritte zu planen, um mit den Menschen in unserer Gesellschaft und Nachbarschaft ins Gespräch über Gott zu kommen.

In diesem Sinne bin ich Ihr

+ Aui Work

Dr. Heiner Koch Erzbischof von Berlin

Das Programm

10.00 Uhr Start-Up mit Kaffee & Co

10.30 Uhr Eröffnung: "Wind of change"

Warum wir die Frage nach Gott neu stellen müssen.

Ouvertüre: "Findet Gott noch Stadt? – ein kritisch-konstruktiver Austausch"

Erzbischof Dr. Heiner Koch im Gespräch mit dem Musikmanager Joe Chialo

Thema 1: "Man lebt nicht, wenn man nicht für etwas lebt" (Robert Walser)

Interviews mit Prof. Dr. Wilhelm Schmid, Bettina Jarasch, Frau Prof. Dr. Ulrike Kostka u.a. Rückfragen aus dem Plenum

Thema 2: "Nun sag, wie hast du's mit der Religion?" (Goethe: Faust)

Gesprächsforum zur Gottesfrage mit

Adelheid Kleineidam, Phillip Möller, Sven Thale, Steffen Riemer,

Stephanie Kaune, u.a.

Improtheater "Die Gorillas"

Thema 3: Glaube auf dem Prüfstand. Wo ist Gott in Leid und Scheitern?

Podium mit Prof. Dr. Lob-Hüdepohl, Prof. Dr. Wilhelm Schmid, Eric Wrede u.a.

Rückfragen aus dem Plenum

13.00 Uhr Mittagsbuffet

14.00 Uhr

Finale: "Um Gottes willen?!"- Worauf es heute ankommt.

Ein Austausch für Vordenkerinnen und Vordenker mit Graphic Recording von "studio animanova"

Ausblick: "Jetzt müssen wir die Köpfe hochkrempeln.

Und die Ärmel natürlich auch." (Lucas Podolski)

Statements aus dem Plenum und von Erzbischof Dr. Heiner Koch

Improtheater "Die Gorillas"

16.30 Uhr Ende

Gesprächspartner/-innen

Heiner Koch:

Erzbischof von Berlin. Ihm brennt die Frage unter den Nägeln, wie man heute von Gott reden und den Glauben weitergeben kann. Seine Erfahrungen dazu von und mit Menschen, die ihm in der Hauptstadt begegnen, hat er in seinem aktuellen Buch "Zu Gott ums Eck – Wie Kirche zu den Menschen kommt" zusammengetragen.

Joe Chialo:

Als Musikproduzent und Managing Director bei Airforce1.TV Music kennt er den Sound der Stadt bestens.

Wilhelm Schmid:

Als Philosoph, Professor, Buchautor mit Schwerpunkt "Lebenskunst" beschäftigt ihn die Frage, wofür es sich zu leben lohnt.

Bettina Jarasch:

Mitglied des Abgeordnetenhauses von Berlin. Setzt sich dafür ein, dass Berlin für alle eine Stadt der Möglichkeiten wird.

Philip Möller:

Pädagoge und Autor. 2017 erschien sein viertes Buch "Gottlos glücklich: Warum wir ohne Religion besser dran wären".

Adelheid Kleineidam:

Schauspielerin und bekannt aus verschiedensten Fernsehproduktionen. Außerdem Sprecherin für Hörspiele, Rezitatorin sowie Entwicklerin von VOICE+VISION: Präsenz, Rhetorik, Coaching.

Eric Wrede:

Zunächst Musikmanager bei Motor Music. Entschließt sich dann Bestatter zu werden. Gründet 2014 sein eigenes Unternehmen "lebensnah Bestattungen" und betreibt den Podcast "The End – der Podcast über Leben und Tod".

Andreas Lob-Hüdepohl:

Professor für Theologische Ethik an die Katholische Hochschule für Sozialwesen in Berlin (KHSB). Als Moraltheologe ist er Mitglied im Deutschen Ethikrat.

Sven Thale:

Bildungsreferent beim Humanistischen Verband Berlin-Brandenburg. Verantwortet als Agnostiker das Fortbildungsangebot für Lehrer/innen im Schulfach Humanistische Lebenskunde.

Steffen Riemer:

Leidenschaftlich im Marketing unterwegs und ganz neu in Zukunft auch mit Gott.

... und mit Dr. Anja Middelbeck-Varwick, Profesorin für Theologie an der Europa-Universität-Flensburg | Prof. Dr. Ulrike Kostka, Direktorin des Caritasverbandes im Erzbstum Berlin und weiteren Gesprächspartner/-innen.